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Актуальная тема: фейки 
Чем они опасны и как с ними  бороться, рассказал Тимур Шафир

Тимур Шафир возглавляет Международный отдел Союза жур-
налистов России. С 2013 года – секретарь Союза журналистов 
России.

В июне 2019 г. на Всемирном Конгрессе Международной феде-
рации журналистов избран вице-президентом МФЖ.

В 1997 году он окончил факультет International Relations (сте-
пень BsC) Международного университета (Баку). В 2004 году 
получил диплом журналиста в Институте журналистики и лит-
творчества (Москва). Работал собкором радио CVC Broadcasting 
(Австралия и АТР) по России.

В Абхазию Т. Шафир  приехал в рамках совместного проекта 
Союза журналистов РА и медиаклуба «Формат А3». 18 апреля он 
провел мастер-класс для сотрудников СМИ, а на второй день вы-
ступил с лекцией перед студентами АГУ. Тема его выступлений:  
«Фейк-ньюс как оружие информационной войны: для чего их ис-
пользуют и как им противостоять».

Тимур Шафир считает, что 
«дезинформация в СМИ не 
является новым явлением и 
существовала с давних вре-
мен».

«Раньше были только «га-
зетные утки». Что это такое? 
Это в 19-м веке какой-то 
журналист написал в газете, 
как барон Мюнхгаузен одним 

выстрелом на охоте убил 50 
уток. Время было тогда отно-
сительно спокойное, Первая 
мировая еще не началась, 
людям было скучно, люди 
красиво и интересно жили, 
и они начали обсуждать, как 
это можно двумя выстрелами 
убить 50 уток. И эта история 
в своё время реально шла из 
номера в номер одной фран-
цузской газеты, и так этот 
термин родился», – сказал 
Шафир относительно истории 
возникновения «выдуманной» 
информации. 

По его словам, фейковая ин-
формация уже вышла из раз-
ряда «милой газетной утки» 
или сплетни о звездах шоу-
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Встреча с легендой 
Известный футболист Никита Симонян побывал в Сухуме и 

дал напутствие юным спортсменам. Об этом мы писали в одном 
из предыдущих номеров. Подробности о пребывании Никиты Пав-
ловича в Абхазии читайте в следующем материале.

Знаменитый футболист Ники-
та Павлович Симонян, начинав-
ший свою карьеру в 40-х годах 
прошлого столетия в сухумском 
клубе «Динамо», недавно при-
езжал в Сухум, где встретился с 
ветеранами абхазского футбола 
и юными динамовцами. Встреча 
с легендой состоялась на сухум-
ском стадионе «Динамо». 

Никита Павлович Симонян 
родился  12 октября 1926 года в 
городе Армавире.

Вскоре семья переехала в Аб-
хазию и поселилась в Сухуме, 
где его отец начал мастерить    
обувь, а мать вела домашнее 
хозяйство и присматривала за 
детьми, а Никита играл на улице 
с местными мальчишками.

Однажды он посмотрел фильм 
«Вратарь». 

После этого юноша буквально 
заболел футболом, на который 
уходило все свободное время. 
Компанию ему всегда составля-
ли дворовые мальчишки, с ними 
будущий чемпион оттачивал 
своё мастерство, гоняя мяч до 
изнеможения.

На встрече с ветеранами аб-
хазского футбола и юными ди-
намовцами  Никита Павлович 
рассказал, что его отец катего-
рически был против того, чтобы 
он увлекался спортом  и даже 
препятствовал этому, но любовь 
к футболу все-таки победила.  
Он говорил: «Когда ты бросишь 
эту хулиганскую игру?» Тогда  
спортивного инвентаря у нас не 
было, приходилось играть в бо-
тинках, которые рвались быстро. 
И надо было покупать новые, 
а это стоило  денег. Тогда у нас 
не было больших возможно-
стей. Поэтому родителей понять 
можно было. Но мне повезло. И 
благодаря этому виду спорта я 

объездил весь земной шар, 
добился успехов в большом 
футболе», – вспоминал вели-
кий футболист. 

В 1946 году Симонян, 
окончив среднюю школу, пе-
реехал в Москву и стал игро-
ком «Крыльев Советов». По-
сле расформирования клуба 
его пригласили в «Спартак», 
который на тот момент утра-
тил лидирующие позиции в 
отечественном футболе, и 
клуб пытались возродить. 
Именно в это время в ко-
манду пришли такие из-
вестные игроки, как Михаил 
Огоньков, Анатолий Ильин, 
Анатолий Исаев, Анатолий 
Маслёнкин. В нападении 
Симонян образовал связку с 
опытными Николаем Демен-
тьевым (во многом благода-

ря ему состоялось становление 
Симоняна как спартаковца) и с 
Сергеем Сальниковым. Вскоре 
Никита сумел стать одним из 
лидеров команды и главным её 
бомбардиром, в первый же сезон 
он стал лучшим бомбардиром 
чемпионата СССР, забив 26 го-
лов.

Для поклонников футбола Ни-
кита Симонян ассоциируется 
именно с московским «Спарта-
ком», в составе которого он до-
бился наивысших результатов. 
В клубе он выступал на протя-
жении десяти лет, затем возглав-
лял команду в роли тренера. Со 
«Спартаком» Никита Симонян 
выиграл шесть чемпионатов и 
пять Кубков СССР, стал лучшим 
бомбардиром команды всех вре-
мен. На его счету 160 голов. 

Председатель Госкомитета по 
делам молодёжи и спорту Дже-
мал Губаз, когда-то игравший 
в тбилисском «Динамо», по-
здравил Никиту Симоняна со 
100-летним юбилеем московско-
го «Спартака» и подарил  леген-
дарному футболисту памятную 
серебряную монету, выпущен-
ную к 2500-летию Сухума. 

Бывший игрок тбилисского 
«Динамо» Беслан Нанба пре-
поднёс ему в качестве подарка 
символ абхазской мудрости – 
алабащу. Футбольное сообще-
ство Абхазии подарило Никите 
Павловичу спортивный костюм 
и футболку с логотипом Федера-
ции футбола Абхазии и его ини-
циалами.  

Президент футбольного клу-
ба «Динамо» Астамур Адлейба 
представил  Никиту Симоняна  
юным динамовцам, которые, вы-
строившись в центре поля стади-
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СФОРМИРОВАЛИ КОМИТЕТЫ ПАРЛАМЕНТА РА
Вчера, 27 апреля, состо-

ялось второе очередное 
рабочее заседание сес-
сии Народного Собрания 
– Парламента Республики 
Абхазия седьмого созыва. 
Его вёл Спикер Лаша Нуг-
зарович Ашуба. 

На заседании рассматривались 
два основных вопроса: определе-
ние численного и персонального 
состава парламентских комите-
тов и избрание председателей ко-
митетов. Самый большой состав 
определился в основном комите-
те – по государственно-правовой 
политике. В нем 13 депутатов. 
Есть комитеты, где только по че-
тыре человека. Дело в том, что 
состав определялся по желанию 
самих депутатов, а некоторые 
вошли одновременно в два-три 
комитета, в зависимости от лич-
ных приоритетов. Хотя трудно 
сказать, что в государстве мало 
проблем, скажем, в образовании, 
демографии, языковой  и соци-
альной политике и других сфе-
рах. Но раз так сложилось, надо 
будет надеяться на серьёзную и 
усиленную законотворческую 
деятельность членов и руково-
дителей комитетов с небольшим 
составом.

Если составы комитетов опре-
делялись заранее, в течение 
прошедших после вступления 
в депутатскую должность дней, 
а на нынешнем заседании они 
утверждены Постановлением 
Парламента, то председатели 
комитетов были избраны на дан-

ном заседании тайным голосова-
нием.

Почти единогласно предсе-
дателями парламентских коми-
тетов были избраны: по госу-
дарственно-правовой политике 
– Даут Витальевич Хутаба, по 
бюджету, кредитным организа-
циям, налогам и финансам – Бес-
лан Викторович Халваш, по эко-
номической политике, реформам 
и информационным технологи-
ям – Резо Платонович Зантария, 
по обороне и национальной без-
опасности – Темур Адамурович 
Шергелия, по социальной поли-
тике, труду, здравоохранению, 
демографии, делам ветеранов и 
инвалидов войны – Рашида Аза-
ретовна Айба, по образованию, 
науке, языковой политике, рели-
гии и средствам массовой инфор-
мации – Инар Астикович Садзба, 
по культуре, делам молодежи и 
спорту – Венори Яковлевич Бе-
бия, по международным, меж-
парламентским связям и связям 
с соотечественниками – Алхас 
Валикович Барциц, по аграрной 
политике, природным ресурсам 
и экологии – Тимур Абесаломо-
вич Бейя.

Кстати, количество парламент-
ских комитетов такое же, как и 
при прошлом созыве депутатов, 
– девять.

Избранные председатели ко-
митетов поблагодарили кол-
лег-депутатов за оказанное им 
доверие и выразили готовность 
работать активно.

Спикер Л.Ашуба поздравил 

председателей комитетов с из-
бранием и подчеркнул, что на 
них возлагается ответственность 
за всю работу Парламента, на-
помнил, что они обязаны в со-
ответствии с Регламентом ре-
гулярно отчитываться о работе 
комитетов. 

Избранных председателей 
комитетов поздравил и вице-
спикер Парламента Фазлибей 
Авидзба. Он пожелал им плодот-
ворной работы и напомнил об от-
ветственности за основную дея-
тельность – законотворческую. 
Фазлибей Лизберович также рас-
сказал о своей недавней поездке 
в город Нальчик на торжества в 
честь 80-летия генерал-лейте-
нанта Султана Асламбековича 
Сосналиева – Героя Абхазии, 
«добровольца номер один» в дни 
грузино-абхазской войны, экс-
вице-премьера, экс-министра 
обороны Республики Абхазия. 
Он добавил, что содружество с 
коллегами из Кабардино-Балка-
рии и других северокавказских 
республик в последнее время ос-
лабло, что надо оживить контак-
ты, надо взаимодействовать, как 
это делалось прежде.

Фазлибей Авидзба вручил 
Лаше Ашуба книги о Султане 
Сосналиеве, переданные его 
супругой Любовью Сосналие-
вой, которая попросила также 
передать молодому Спикеру по-
желания больших удач на его 
ответственном посту в законода-
тельном органе власти.

Заира ЦВИЖБА
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Конфликт на Украине – животрепещущая тема, которая вол-
нует сегодня весь мир. Вооруженный конфликт на востоке Укра-
ины начался ещё в апреле 2014 года. А сегодня началась новая фаза 
конфликта. И надо обозначить навсегда: дружественная будет 
для России Украина или нейтральная Украина без нацистов, в 
тех границах, которые сегодня есть.  

 Мнения людей также не имеют общего знаменателя. То, что 
война – это плохо, это понятно всем нормальным людям. Но тут 
же стоит отметить, что это – вынужденная мера, что это не 
война, а спецоперация. Это обозначение границ своих интересов 
Россией, обеспечение её суверенитета. Своё мнение вокруг кон-
фликта на Украине прокомментировал экс-генпрокурор РА, вете-
ран войны, кавалер ордена Леона Алексей Кумфович Ломия.

– К сожалению, многие люди 
не понимают, что этот конфликт 
произошёл не спонтанно. Он 
произошёл в результате слож-

ных геополитических процес-
сов, которые всё равно привели 
бы к серьёзному противосто-
янию. Весь вопрос был в том, 
как быстро и в какой форме 
это произойдёт. Тот факт, что 
США и их приспешники хотят 
уничтожить Российское госу-
дарство, не вызывает сомнения 
у любого адекватного человека. 
Прозападная ширма миролю-
бия и человеколюбия – это про-
сто красивая картинка, которая 
предназначена для определённо-
го круга лиц. На самом же деле 
со времён Второй мировой во-
йны США методично преследо-
вали цель – уничтожить СССР. В 
какой-то мере им это удалось с 
помощью предателей, таких как 
Горбачёв, Шеварднадзе и Ель-
цин. Эти люди развалили такую 
огромную державу, как Совет-
ский Союз. Этого им оказалось 
недостаточно. Блок НАТО, ко-
торый возглавляет США, начал 
подступать к границам России. 
Украина сама по себе абсолют-
но ничего не представляет. Это 
государство нужно Америке для 
того, чтобы ослабить или побе-
дить Россию. Излюбленная за-
падная тактика – загребать жар 
чужими руками. Для них насту-
пила золотая пора, они стравили 
два славянских народа. Сидя в 
кабинетах, хлопают в ладоши, 
им доставляет удовольствие, что 
русские убивают украинцев, а 
украинцы – русских. Фактиче-
ски они истребляют расу, кото-
рая является для них инород-
ной. 

По моему мнению, весь во-
прос был в том, кто первый пе-
реступит эту черту и начнёт обо-
значать свои позиции. Первыми 
начали действовать НАТО. Была 
договорённость о том, что после 
ликвидации Варшавского дого-
вора Россия выводит свои вой-
ска из Европы, перестаёт нагне-
тать военную риторику и гонку 
вооружений, но и НАТО в свою 
очередь не приближается к её 
границам. И что мы видим: даже  
вроде бы такие дружественные 
страны, как Болгария, вошли в 
состав НАТО. Болгария своим 
существованием в мире обязана 
России и считалась шестнад-
цатой республикой Советского 

На полях Донбасса 
решается судьба Абхазии

Союза. Что, они забыли Суво-
рова, как их уничтожали и евро-
пейцы, и турки? А сегодня они 
выступают за уничтожение Рос-

сии. НАТО начало подступать к 
границам России, и волевой по-
литик Владимир Владимирович 
Путин понял, что это будет иметь 
непредсказуемое продолжение, 
а Украина собирается войти в 
состав НАТО. Четыре огромные 
войсковые группировки долж-
ны были войти на Украину и 
объявить о том, что она – зона 
их стратегических интересов и, 
будьте добры, сюда не суйтесь. 
Таким образом, на теле России 
образовалась раковая опухоль. 
Очень серьёзная, которая про-
грессировала с каждым днём. И 
я считаю, что на это нужно было 
раньше реагировать, так как опу-
холь имеет свойство обрастать 
метастазами. Россия готовилась 
к такому развитию событий, 
даже к пакету санкций была го-
това. Кто больше пострадает от 

этих санкций – большой вопрос. 
Эксперты третьих стран счита-
ют, что эти санкции бесспорно 
вредят России, но и в той же 
мере вредят тем, кто объявил их 
ей. И скоро мы в этом убедимся. 
Не за горами выборы в Конгресс 
США, и я больше чем уверен, 
что демократы проиграют их. 
На фоне того, что сегодня проис-
ходит в США – инфляция, рост 
цен на бензин, падение уровня 
жизни. Америка и Европу по-
старалась ослабить. Она для них 
такая же разменная монета, как 
и Украина. Им важно, чтобы она 

не укреплялась. Все конфликты 
на Ближнем Востоке США про-
водили с целью, чтобы оттуда 
хлынул поток беженцев в Евро-
пу, и она погрязла бы в социаль-
ных проблемах. Это всё задумки 
Байдена и его компании. 

Как этот конфликт отразился 
на Абхазии? Откиньте все ил-
люзии, война идёт у нас. На по-
лях Донбасса решается судьба 
Абхазии. Я не могу понять этот 
всплеск пацифизма, который 
у нас произошёл. Особенно не 
могу понять тех людей, которые 
начали открыто оказывать мо-
ральную поддержку украинцам. 
Они забыли, как украинцы вое-
вали против нас во время Отече-
ственной войны народа Абхазии 
1992-1993 годов. Бандеровцы 
в количестве 600 человек были 
самыми отчаянными бойцами 
грузинской армии. Все тридцать 
послевоенных лет Украина вела 
враждебную политику против 
Абхазии и до сих пор считает 
Абхазию оккупированной ча-
стью Грузии. Существует мир-
ная и военная среда, в каждой 
из которых определён свой алго-
ритм поведения. Всё, что можно 
говорить в мирное время, ни в 
коем случае нельзя говорить в 
военное время.  Например, если 
сегодня у нас начнётся война, то 
мы все как один встанем на за-
щиту своей родины, независимо 
от того, какую позицию по от-
ношению к власти мы занимали. 
Идёт война, и все должны отста-
вить свои пацифистские настро-
ения в сторону и фильтровать 
свои высказывания.

Некоторые наши граждане 
в соцсетях на своих аватарках 
ставили украинский флаг в под-
держку Украины. Я считаю, что 
если ты такой лицемер, отка-
жись от российского граждан-
ства, сдай паспорт и поезжай 
на Украину. Если ты на стороне 
врага, то обозначь свою пози-
цию на Украине и там призывай 
к миру. Там с удовольствием 
тебя примут.

Сегодня решается вопрос на-
шего существования. Если Рос-
сия, не дай Бог, не достигнет 
заявленных целей, это чревато 
для Абхазии неблагоприятны-
ми последствиями. В мире не 
существует малых государств, 
которые не зависят от кого-то. 
Россия наш стратегический 

партнёр, и, соответственно, всё, 
что заявлено руководством этой 
страны, мы должны принимать 
как данность и поддерживать её 
во всём. Любое доброе слово, 
сказанное в адрес России, имеет 
большое значение. 

Всю жизнь Америка воюет на 
чужих территориях. И когда-ни-
будь это ей откликнется. Вопрос 
времени.

Публикацию подготовила
   Русудан БАРГАНДЖИЯ
Снимки предоставило 
Посольство РФ в Абхазии 

Мнение: конфликт на Украине

Научная итоговая сессия в 
АбИГИ проходила три дня. От-
крывая ее, директор Арда Ашу-
ба приветствовал участников, 
поздравил с выходом трудов 
ученого Бейгуаа и зачитал те-
плые послания председателя 
Высшего совета Всемирного 
абхазо-абазинского конгресса 
Мусы Экзекова, научной сотруд-
ницы диалектологической лабо-
ратории АбИГИ Махинур-Туна 
Папба (Турция), председателя 
Ассоциации писателей Абхазии, 
заведующего отделом литера-
туры АбИГИ Мущни Ласурия, 
доктора наук, членкора АНА 
Вячеслава Бигуаа (Москва), ко-
торые по разным причинам не 
смогли присутствовать на этом 
мероприятии ученых. 

Советник Президента РА Нуг-
зар Логуа зачитал приветствие 
главы государства Аслана Бжа-
ния. 

Также с приветствиями вы-
ступили председатель Госу-
дарственного комитета по ре-
патриации Вадим Харазия и 
председатель Союза писателей 
РА Вахтанг Абхазоу.

На сессии с научными докла-
дами  выступили Валерий  Би-
гуаа, Владимир Зантария, Октай 
Чкотуа, Денис Чачхалиа (спе-
циально приехал из Москвы), 
Гугуца Джикирба, Екатерина 
Бебиа, Альбина Анкваб, Лили 
Хагба, Ирина Басария, Али-
на Ачба, Нурбей Ломия, Зураб 
Джапуа, Светлана Корсая, Оль-
га Войцеховская-Брендель, Ма-
нана Кокоскир, Руслан Гожба и 
другие (доклады некоторых из 
них «РА» планирует опублико-
вать отдельно, так как пред-
ставляют интерес).

Во второй день работы сессии 
присутствовавший в те дни в Аб-
хазии профессор, проректор по 
научной работе Карачаево-Чер-
кесского университета Сергей 
Пазов вручил благодарственные 
письма от имени ректората КЧУ 
директору Академии наук Абха-
зии Зурабу Джапуа, директору 
АбИГИ Арде Ашуба, профессо-
ру, членкору АНА и академику 
АМАН Лиле Хагба (она побла-
годарила С.Пазова на абазин-
ском языке) и директору Центра 
стратегических исследований 
при Президенте РА Вячесла-
ву Чирикба – за их большую и 
активную совместную работу 
с учеными Карачаево-Черке-
сии.

Научная сессия передавалась 
в прямом эфире на странице 
АбИГИ в Фейсбуке, и многие 
смотрели её в Турции, звонили и 
давали хорошую оценку.

Заира ЦВИЖБА

Омару Бейгуаа – 120 лет

Ежегодная итоговая научная 
сессия (ныне она 66-я) в Абхаз-
ском институте гуманитарных 
исследований имени Д.Гулиа, 
прошедшая недавно в Суху-
ме, была посвящена 120-летию 
ученого, поэта, нашего соот-
ечественника в Турции Омара 
Бейгуаа и изданию в 2021 году 
пятитомного сборника его фило-
софских трудов, стихов, писем 
на историческую Родину. Над 
этим сборником ученые АбИ-
ГИ работали более десятка лет, 
стараясь сделать его понятным 
современному абхазскому чи-
тателю и сохраняя при этом его 
непростой язык и слог. В числе 
работавших над рукописями 
Омара Бейгуаа была и ушедшая 
из жизни несколько лет назад 
кандидат наук Эмма Килба, чей 
день рождения также приходил-
ся на эти дни.

В конференц-зале АбИГИ был 
организован стенд с новыми то-
мами и изданными до этого в 
Турции и Абхазии книгами уче-
ного.

Естественно, что многие до-
клады ученых института на ито-
говой сессии были посвящены 
жизни Омара Бейгуаа, мечтав-
шего, но не сумевшего вернуть-
ся в Абхазию на постоянное жи-
тельство, его патриотизму, его 
трудам и философии, а также 
кропотливой работе абхазских 
языковедов над солидным пя-
титомным изданием. Не случай-
ным оказалось участие в работе 
сессии и сына Омара Бейгуаа, 
Хакана Бейгуаа, что оказалось 
возможным в онлайн-режиме из 
Турции. Он высказал мнение  се-
мьи о том, что они не имеют ни-
чего против переноса останков 
отца  в Абхазию. 

Перезахоронение ученого яви-
лось бы значимым событием в 
общественной жизни абхазов 
на обоих берегах Черного моря. 
Вспомним, как спустя многие 
годы была исполнена мечта 
другого нашего знаменитого 
соотечественника – первого аб-
хазского профессионального 
художника Александра Чач-
ба-Шервашидзе. Только спу-
стя годы, также только после 
смерти, удалось перевезти его 
останки из Франции и переза-
хоронить в Сухуме, перед Абхаз-
ским госмузеем, где ныне стоит 
прекрасный ему памятник. Но 
какое было облегчение у многих 
в Абхазии от сознания того, что 
хоть таким образом смогли ис-
полнить его мечту находиться 
в Абхазии. А он писал письма 
на Родину об этой своей мечте, 
будучи в преклонном возрасте, 
находясь в одиночестве в панси-
оне...

ПОЛНОЕ СОБРАНИЕ СОЧИНЕНИЙ 
ЮБИЛЯРА И ИТОГОВАЯ СЕССИЯ

Омара Бейгуаа в музее Дмитрия Гулиа

ВСУ обстреляли населнный пункт Новоайдар в ЛНР 
из комплекса «Точка-У». Погибла женщина.

ВСУ нанесли удар с использованием ТРК «Точка-У» по железно-
дорожному вокзалу Краматорска (ДНР). 

Погибли не менее 50 человек, в т.ч. пятеро детей, 
более 100 человек получили ранения. 
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Прошли учения 
резервной бригады
Поставленные задачи выполнены
Успешно завершились ко-

мандно-штабные мобилизаци-
онные учения при участии ре-
зервной бригады Гудаутского 
района. О том, как готовились 
к учениям, каких результатов 
достигли, насколько были вы-
полнены поставленные зада-
чи, мы беседовали с военным 
комиссаром района, полковни-
ком  Замиром Чкок. 

– Учения проходили четыре 
дня. Можно остановиться на 
некоторых деталях, тем бо-
лее что учения уже заверши-
лись?

– По плану Министерства 
обороны РА прошли плано-
вые командно-штабные мо-
билизационные учения ре-
зервной бригады Гудаутского 
района. В них принимают 
участие резервисты, чей воз-
раст свыше 20 лет и до 50 
включительно. То есть, кто в 
запасе, и кого можно вызвать 
по повестке.  Вся операция 
была рассчитана на несколь-
ко этапов.  На первом этапе 
нашей задачей было опове-
стить резервистов о начале 
учений. На этом этапе мы по-
лучили должное понимание и 
поддержку глав администра-
ций сел и городов Гудаутского 
района. Таким образом, каж-
дый резервист получил по-
вестку, то есть был вовремя 
оповещен. Эти учения для гу-
даутской бригады носят пла-
новый характер и проводятся 
раз в три года. За этот про-
межуток времени кто-то убы-
вает, кто-то прибывает из ре-
зервистов, теперь у нас есть 
полная осведомленность о 
количестве резервистов по 
всему району. Поэтому важ-
ность и значимость такого 
рода учений очевидна. Это 
достаточно крупные для нас 
учения, в них приняли уча-
стие около 200 человек. Но на 
каждом этапе – от первого и 
до последнего дня – все, кому 
было предписано выполнять 
те или иные задачи, четко 
выполняли все предписания. 
Как мы сказали, первый день 
был посвящен оповещению. 
В тот же день группа развед-
чиков выехала на место уче-
ний – полигон, где развора-
чивались основные события, 
готовили и согласовывали 
план предстоящих учений.  
Разведгруппа провела реког-
носцировку   на месте буду-
щих учений. На следующий 
день к ним присоединилось 
минометное подразделение, 
и на месте стали готовиться 
к выполнению поставленной 
задачи. Собрался весь офи-
церский состав бригады во 
главе с командиром бригады, 
управлением бригадой, ко-
мандирами батальонов, рот, 
взводов. 

– Как отреагировали резер-
висты на участие в команд-
но-штабных мобилизацион-
ных учениях? Этот вопрос 
возник неслучайно, ведь в 
мире происходят события, 
от которых мы не можем 
оставаться в стороне.

– Мы проводим плановые 
учения, к которым начали го-
товиться задолго до тех собы-
тий, о которых мы все знаем. 

Эти учения контролируются 
штабом Министерства оборо-
ны РА. Главное, что мы увиде-
ли, это – понимание важности 
таких учений. Мы постара-
лись использовать молодой 
офицерский состав. И, конеч-
но, не остаются в стороне ве-
тераны Отечественной войны 
народа Абхазии, за плеча-
ми которых большой боевой 
опыт. Эти знания бесценны 
для молодого поколения. Во 
время первой фазы подготов-
ки к учениям к нам стали об-
ращаться резервисты, кто не 
был задействован в учениях. 
Многие хотели участвовать и 
высказали сожаление, что в 
силу своего возраста не под-
лежат явке по повестке. Как 
известно, необходимо вовре-
мя готовить замену. И нужно 
быть готовыми к любой ситуа-
ции. Каждый резервист, полу-
чив повестку, должен знать, 
куда ему прибыть, под каким 
командованием будет прохо-
дить его дальнейшая служба, 
в каком подразделении, в ка-
кой штатной структуре он бу-
дет состоять на учете. Наши 
учения способствуют именно 
этому. И в продолжение этой 
темы хочу остановиться на 
большой работе, которую 
провели руководители сел и 
городов Гудаутского района 
в вопросах оповещения ре-
зервистов. От их слаженной 
работы во многом зависело, 
насколько оперативно будет 
проинформирован каждый 
резервист. Конечно, остаются 
еще вопросы, над которыми 
мы будем работать. А у нас 
есть над чем работать, но в 
основном все справились с 
поставленными задачами. 

– Именно на последнем 
этапе учений резервистам 
предстояло продемонстри-
ровать все свои навыки и 
умения?

– В последний день учений 
на полигон прибыл личный 
состав бригады. Им была по-
ставлена задача, с которой 
они успешно справились.  
Вместе с личным составом 
резервной бригады на учения 
прибыли и члены районного 
штаба под руководством гла-
вы Администрации района 
Б.Боджгуа. Штаб оперативно 
и успешно решал возникаю-
щие вопросы весь период, от 
начала и до завершения уче-
ний. Наиболее отличившиеся 
участники резервной брига-
ды, принявшие участие в уче-
ниях, будут поощрены грамо-
тами Министерства обороны 
РА. Прошедшие учения по-
казали, что проводить такие 
сборы резервного батальо-
на необходимо. Это, прежде 
всего, дисциплина, умение 
выполнять поставленные за-
дачи в условиях необходимо-
сти, владение огнестрельным 
оружием и многие другие 
вопросы, которые батальон 
должен выполнять в случае 
необходимости. В том числе 
и усиление охраны жизнен-
но важных объектов, которые 
находятся на территории на-
шего района.

Марина ГАБРИЯ,
наш собкор

г. Гудаута

Верность памяти
«В начале 90-х годов и в последующее время добровольцы, в пер-

вую очередь с Северного Кавказа, внесли весомый вклад в Победу. 
Особенно это сказалось на поднятии боевого и морального духа 
на первом этапе, когда не было четкой структуры Вооруженных 
сил. 

Я склоняю голову перед павшими. 
Думаю, народ Абхазии никогда не забудет тех, кто рядом с ним 

боролся за независимость». 
СУЛТАН СОСНАЛИЕВ

В музее Отечественной вой-
ны народа Абхазии им.С.Дбар 
отметили 80-летие легендар-
ного полководца, Героя Абха-
зии Султана Сосналиева. Его 
имя стало родным и близким 
для каждого гражданина Аб-
хазии с самых первых дней 
войны. Уже на второй день 
после начала военной агрес-
сии Султан Асламбекович 
прибыл в охваченную войной 
братскую республику. Вместе 
с добровольцами, он встал в 
первые ряды воинов и про-
шел весь боевой путь –  дол-
гий, тернистый, непростой до  
самой Победы. Владислав 
Ардзинба, Султан Соснали-
ев, Сергей Дбар – солдаты 
нашей Победы. Каждый из 
них – легендарная личность, 
а вместе они являли собой 
тот самый героический образ 
воинов-освободителей. 

Открывая вечер памяти, и.о. 
директора Гудаутского музея 
Гугуца Джикирба рассказа-
ла о своей первой встрече с 
Султаном Сосналиевым и о 
том впечатлении, которое он 
произвел:   

– Это было на площади в 
Гудауте, где собралась сот-
ня людей. Шли первые дни 
войны, и не было еще во-
енных структур, было лишь 
страшное и неизвестное сло-
во – война. И в этот момент 
появилась группа вооружен-
ных людей. Над ними разве-
вался флаг Конфедерации, 
а группу добровольцев воз-
главлял Султан Сосналиев. 
Флаг Конфедерации стал на 
тот момент неким символом 
Победы. И уже тогда было 
всем понятно, что в такой от-
ветственный момент братья 
с Северного Кавказа будут 
рядом с нашими бойцами. 
Особенно важно было по-
чувствовать эту поддержку 
и единство в первые, самые 
сложные и  тревожные дни. 
Как человек военный, он был 
немногословен. При этом 
всегда говорил твердо и уве-
ренно, что абхазский народ 
борется за мир и независи-
мость своего государства, по-
этому победа будет за ним. 
Он подчеркивал, что вместе с 
братским абхазским народом 
помыслы всех адыгов во всех 
уголках мира направлены в 
маленькую и свободолюби-
вую Абхазию. Наш народ 

будет всегда помнить слова 
Султана Асламбековича. 

Война показала, какой ге-
роизм и самоотверженность 
проявили добровольцы во 
время всех наступательных 
операций.

Для Валерия Авидзба, ве-
терана войны, награжденного 

медалью «За отвагу», непро-
сто говорить о Султане Со-
сналиеве: 

– Для всех, кто прошел во-
енными дорогами, это имя 
овеяно славой и мужеством. 
Прошло почти 30 лет со дня 
Победы, которую приближа-
ли и ковали наши братья с 
Северного Кавказа, других 
республик, городов и стран. 
Эта поддержка была для 
нас бесценна и очень важ-
на. Мы вспоминаем Султана 
Асламбековича со словами 
глубокого уважения к нему. 
Мы его помним как мудрого 
полководца и как сына брат-
ского кабардинского народа. 
Я считаю важным и для нас, 
кто прошел войну, и для тех, 
кто родился в мирное время, 
знать и помнить имена тех, 
кто по велению своих сердец 
стал в одну шеренгу с нами. 
Тех, кто не жалел себя, не 
щадил своей жизни ради того, 
чтобы здесь воцарился мир. 
И сколько бы ни прошло лет 
после Победы, имена добро-
вольцев, отдавших свои жиз-
ни  на нашей земле, будут в 
наших благодарных сердцах. 
Тот героический посыл наших 
братьев с Северного Кавказа 
вдохновил бойцов Абхазской 
армии во время Отечествен-
ной войны народа Абхазии. 

Огромен вклад Султана 
Асламбековича в Победу! 
Он продолжил свою службу 
в ранге министра обороны 
и тогда, когда Абхазия нача-
ла восстанавливаться после 
разрушительной войны. Низ-
кий поклон памяти Героя Аб-
хазии Султана Сосналиева, 
– сказал Валерий Авидзба.

Имя Султана Сосналиева 
вписано в новейшую историю 
Абхазии. Его чтут и помнят, 
и особенно те, кто был лич-
но знаком с этим прекрас-
ным человеком. Его знают 
и школьники. В Джирхуской 
средней школе три класса 
носят имена прославленных 
добровольцев, сыновей Кав-
каза – Султана Сосналиева, 

Гены Карданова, Муаеда Шо-
рова. Директор школы Дифа 
Габния отметила, что классы, 
которые удостоены чести но-
сить имена прославленных 
героев войны, с особой ответ-
ственностью воспринимают 
это право. 19 жителей села 
Джирхуа погибли за свободу 
Абхазии. Они отдали свои 
жизни, чтобы жизнь продол-
жалась, звенели детские го-
лоса и смех. 

Его называли рыцарем без 
страха и упрека. Светлым, 
удивительно тонким, чутким 
и в то же время твердым, не-
преклонным в своих убежде-
ниях человеком. С солдатом 
– он был солдат, с офицером 
– офицер. Никогда не подда-
вался панике, пресекал ее на 
корню. Он обладал важными 
для полководца качествами 
– хладнокровием, решитель-
ностью, выдержанностью, 
немногословностью. До кон-
ца своей жизни он оставался 
простым, доступным, умею-
щим слушать и слышать. Так 
о Султане Асламбековиче в 
разное время говорили его 
боевые друзья, сослуживцы. 
Таким он останется в нашей 
памяти.

Марина ГАБРИЯ,
г. Гудаута

Фото автора

Герою Абхазии Султану Сосналиеву – 80 лет

6 мая в Абхазской государ-
ственной филармонии им. Р. Д. 
Гумба в рамках сотрудничества 
Министерства культуры Респу-
блики Абхазия и Департамен-
та культуры города Москвы 
пройдет концерт, посвященный 
77-летию Победы в Великой   
Отечественной войне 1941 – 
1945 гг.   В концерте принимают 
участие: Государственная капелла Москвы имени Вадима Судакова под руководством заслужен-
ного артиста РФ и РА Анатолия Судакова; Государственный камерный оркестр Абхазии под ру-
ководством главного дирижёра, народного артиста РА Давида Терзяна;  Государственная хоровая 
капелла Абхазии под руководством главного дирижера, народной артистки РА Норы Аджинджал.

Прозвучат великие творения западноевропейской музыки, произведения советских и абхазских 
композиторов, песни военных лет.  

Начало концерта в 18.00 ч.

Анонс
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Актуальная тема: фейки 
Чем они опасны и как с ними  бороться, рассказал Тимур Шафир

бизнеса, она превратились в 
четко слаженную систему, над 
которой работают целые ис-
следовательские институты. 

«Сегодняшний день на голо-
ву каждого из нас обрушивает 
такое количество информа-
ции, которая не то что нашим 
дедушкам и бабушкам, нашим 
родителям не снилась. 

Потому что они росли в со-
вершенно других условиях, у 
них был определенный поток 
информации, определенные 
знания, определенные теле-
визионные каналы, и такого 
потока и информации, и дезин-
формации, который есть сей-
час, тогда не было», – отметил 
он.

По его мнению, с развитием 
мобильных технологий фей-
ки стали способом заработка 
денег и оказания влияния на 
общество.

«Развитие технологий мгно-
венной передачи текстовых 
данных, видео- и аудиозапи-
сей, а также появление соци-
альных сетей привело к тому, 
что есть огромное количество 
людей, которые так или иначе 
взаимодействуют в соцсетях, 
и есть уверенность в том, что 
обычный пользователь не бу-
дет проверять достоверность 
информации. Грех этим не 
воспользоваться», – отметил 
Шафир.

Фальшивые новости сегодня 
можно встретить где угодно – 
на заборе, в газете, в Telegram, 
в мессенджере и т.д. Фейк-
ньюс перерастает в фактоид. 
А фактоид – это фактически 
то, что рождается из фейковой 
новости. 

Есть также разновидность 
фейков, преследующих ком-
мерческий интерес. 

В качестве примера Шафир 
напомнил, как в казанские 
соцсети несколько лет назад 
запустили новость о том, что 
Тимати со своим «Блекстар» 
открывает бургерную, и вся ка-
занская молодежь сбежалась 
на эту площадь, в результате 
там открылась совершенно 
другая бургерная с очень по-
хожим названием. Была чуть 
ли не массовая давка, были 
потом долгие разбирательства 
в судах. «Этот фейк имел под 
собой коммерческие цели. Ре-
бята в первый день хорошо 
заработали на нем. На второй 
день их уже, кстати, в Казани 
не было. Но они заработали»,- 
отметил он. 

Система создания фейков, 
используемых в информацион-
ной войне, напоминает колоду 
карт, которые в определённых 
комбинациях с определенным 
интервалом «выкидывают на 
стол». 

«Систематизированные 
группы фейков бьют по одним 
и тем же целям. Карт макси-
мум 24, но каждый раз их вы-
дают в разных комбинациях. 
Это новое явление, с которым 
мы не сталкивались. Цели этих 
кампаний вы можете сами лег-
ко определить. Это самые при-
митивные военные подделки, 
связанные с военно-промыш-
ленным комплексом и воору-
женными силами», – отметил 
он.

«Нам сообщили в фейковой 
новости о том, что во время 

военной спецоперации ки-
евский призрак за один день 
сбил 100 русских самолетов. 
Это фейк. А фактоид, который 
родился из этого фейка – это 
то, что российская авиация 
практически уничтожена, она 
не в состоянии справляться 
со своими задачами, министр 
обороны не справляется со 
своими задачами и т.д. и т.п. То 
есть вот снежный ком, который 
из фейка начинает расти», – 
рассказал Шафир. 

Еще одна систематизиро-
ванная группа фейков – это 
персонализированная инфор-
мация, преследующая долго-
срочный интерес, продолжил 
Шафир.

«Недавно появилась инфор-
мация, что дочь министра ино-
странных дел Лаврова лишили 
жилплощади в Лондоне. Для 
рядового гражданина это весь-
ма интересная новость. Про-
стой человек никогда не станет 
проверять, что дочери с таким 
именем у Сергея Лаврова нет. 
Но если вдруг кто-то этим за-
интересуется, он узнает, что 
такая женщина в природе су-
ществует, но она не дочь ми-
нистра иностранных дел Рос-
сии Сергея Лаврова, она жена 
депутата Госдумы Александра 
Хинштейна. 

Почему я говорю о долго-
играющем интересе? 

Потому что Александр Хин-
штейн является руководите-
лем Комитета Госдумы по ин-
формационной политике. 

Это тот самый Комитет, кото-
рый на законодательном уров-
не борется с фейками, вводит 
закон об иностранных агентах 
и, вообще, занимается этим 
информационным противо-
действием, – отметил он и под-
черкнул, – но дело в том, что 
супруга Хинштейна не имеет 
недвижимости в Лондоне, а 
использовали имя её полной 
тёзки».

В качестве примера обкатки 
способов обмана людей Ша-
фир также привел ситуацию 
с бывшим президентом США 

Дональдом Трампом, которого 
пытались представить не со-
всем психически нормальным. 
А его личный канал в Твитте-
ре, где он опровергал всякого 
рода фейки, распространяе-
мые о нем, забанили. Все это 
не в последнюю очередь по-
влияло на итоги следующих 
выборов президента США.

«Есть фейк под названием 
«сирийские дети». Его гене-
рировали на уровне прави-
тельства США и руководства 
НАТО. Это ведь не просто 
«сумасшедшая бабушка про-
кричала», в это вкладываются 
большие деньги. Найти маль-
чика, снять сюжет, дать ему 
финики и печенюшки… Хотя 
мы все прекрасно понимаем, 
что настоящие «печенюшки» 
получил не мальчик. Вот в чём 
проблема, поэтому фейков 
стало так много. Так масштаб-
но и так цинично в прессе они 
не использовались никогда», – 
подчеркнул эксперт.

Он напомнил также, что в 
России в период пандемии 
COVID-19 появлялись массо-
вые рассылки в популярных 
мессенджерах о том, что над 
Москвой с вертолетов распы-
ляются ядовитые вещества.

Позже возникло огромное ко-
личество каналов в Телеграм-
ме, в которых объявлялось о 
введении на территории Рос-
сии режима чрезвычайной си-
туации. Были сообщения о рас-
стреле беззащитных китайских 
туристов в Благовещенске. Не 
обошлось и без откровенного 
бреда: в Москве появились на 
улицах львы, чтобы люди, на-
ходящиеся на карантине, не 
выходили из своих домов.

Журналист считает, что у 
технологий массового обмана 
есть несколько категорий: 

– война (потери, разрушения, 
пленные), экономика (аресты 
имущества, конфискации);

– персональный блок (слухи 
про конкретных чиновников, 
членов их семей и однофа-
мильцев);

– разное.

Основные инструменты 
фейк-ньюс направлены на 
появление у людей сильно-
го эмоционального отклика. 
Именно для этого часто пока-
зывают кровь, убитых детей и 
разрушения, особенно сейчас, 
в период проведения Росси-
ей спецоперации на Украине. 
По мнению Шафира, так мас-
штабно и так цинично в медиа 
не врали никогда. Нередко до-
ходит и до абсурда, например, 
новость о закрытии McDonald’s 
и открытии вместо него сети 
ресторанов быстрого питания 
«Дядя Ваня». 

По его мнению, профессио-
нальный журналист должен со-
мневаться во всем и обращать 
внимание на любые моменты, 
вызывающие подозрение: «Та 
же нелогичность информации, 
ее кричащая подача, отсут-
ствие источника». 

Главная задача журналиста, 
как сказал российский меди-
аэксперт, – сомневаться во 
всем и везде. Сомневаться не 
в смысле «я этому не верю, 
это ерунда». Это называется 
упрямство. Сомневаться – это 
значит быть готовым к вери-
фикации, считает Шафир. Он 
привел пример Клааса Рело-
тиуса, титулованного немец-
кого журналиста, работавшего 
в «Шпигеле», который стал об-
ладателем всех мыслимых и 
немыслимых наград в мировой 
журналистике. 

«Он писал очень острые 
репортажи о наркомафии в 
Колумбии, о преступности в 
Латинской Америке, о повстан-
цах… У него потрясающая 
биография, он с повстанцами 
где-то воевал, он был ранен, 
его держали в заложниках, он 
встречался с наркобаронами. 
Пока совершенно случайно 
не выяснилась, что весь этот 
бэкграунд, вся эта основа Кла-
аса Релотиуса родилась в его 
голове. Абсолютно все его ре-
портажи были плодом его фан-
тазии. Нет, он был в команди-
ровках в зарубежных странах, 
он прекрасно проводил время 

в отелях. Но ни одной встре-
чи с наркобаронами, никакого 
плена, ничего подобного не 
было. Конечно, он был лишен 
всех этих наград, его имя вы-
черкнули из всех списков. Он 
ушел из журналистики, и его 
имя осталось нарицательным 
примером. Помните, что таких 
Клаасов Релотиусов огромное 
количество, и в зарубежных 
СМИ в первую очередь», – 
предупредил российский ме-
диаэксперт. 

«Большинство фейков, ко-
торые сейчас вбрасываются 
в информационное простран-
ство, не имеет ничего общего 
с этими милыми и веселыми 
новостями про замужество 
Аллы Пугачевой, про покупку 
какого-то бриллианта каким-
то спортсменом, даже не име-
ет ничего общего с газетными 
утками. Нынешние фейки, 
которые вбрасываются в про-
странство в массовых специ-
ализированных комбинациях, 
количествах, имеют под собой 
совершенно другую задачу. 
Все они нацелены на создание 
базы для дальнейшей паники 
и базы для общественных про-
тестных настроений», – под-
черкнул журналист. 

Тимур Шафир полагает, что 
треть вины за фейки лежит на 
журналистах. «Сегодня про-
исходит столкновение циви-
лизаций, поэтому нередко от 
результатов проверки фактов 
зависят человеческие жизни. 
Кроме того, скорость переда-
чи информации связывает нас 
всех воедино. Это означает, 
что запустить «утку» могут не 
только крупные СМИ, но и лю-
бое региональное агентство. В 
этих условиях ответственность 
журналистов за распростра-
нение непроверенной инфор-
мации должна быть жесткой», 
– подчеркнул он. 

В качестве помощи Тимур 
Шафир порекомендовал поль-
зоваться различными инстру-
ментами проверки фактов – 
официальными сайтами или 
различными средствами об-
наружения исходника различ-
ных фото и видео, имеющих-
ся в интернете. Медиаэксперт 
советует: отключать эмоции, 
выявлять первоначальный ис-
точник сообщения, критично 
относиться к любому спикеру. 
«Мы недооцениваем, насколь-
ко технологии перевернули 
наш мир. Стало возможно со-
проводить текст фотографи-
ями и видео, причем сделать 
это можно очень быстро. Прак-
тически каждый сам для себя 
СМИ, все хотят быть участни-
ками событий, но только не 
думать об их последствиях», 
– отметил Тимур Шафир. 

По его мнению, тотальная 
вера людей в СМИ, которая 
была в начале 90-х годов, пре-
вратилась сегодня в «токсикоз 
от информации». Психологи-
чески очень трудно постоянно 
проверять каждое сообщение, 
поэтому возникла необходи-
мость в системной проверке 
фактов даже в ущерб скорости 
появления информации. Этим 
объясняется рост доверия 
граждан к официальным ново-
стям на телевидении, – счита-
ет Шафир.

Подготовила к печати 
Заира ЦВИЖБА

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)
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ОН ВЕРИЛ В СВОЮ ИСКЛЮЧИТЕЛЬНОСТЬ 
(Отрывок из рассказа «Гаруни Саша», 

посвящённого памяти поэта Саши Мкртчяна (Зарзанда)

  …А потом была война, застав-
шая нас врасплох и заставившая 
всех нас кардинально пересмо-
треть свои взгляды на жизнь. 
Опустошающая война. Хочу до-
бавить: опустошающая душу вой-
на, после которой время как будто 
ускорило свой ход, стали более 
резкими его движения. У меня та-
кое ощущение, что после войн ме-
няется ещё и русло его течения. И 
в таких условиях наверняка нуж-
на новая формула расчёта скоро-
сти времени.

После войны не было работы, 
каждый перебивался «как получа-
лось, как мог», еле сводя концы с 
концами. Ситуация усугублялась 
ещё и тем, что действовала блока-
да для мужского населения Абха-
зии от шестнадцати до шестиде-
сяти лет, введённая ельцинским 
правительством. Экономическую 
блокаду Абхазии отменили спу-
стя 12 лет – в 2008 году. С учётом 
того, что основные средства для 
содержания семьи в тот период 
добывались путём купли-прода-
жи на обеих сторонах русско-аб-
хазской границы, вся тяжесть дан-
ной «операции» легла на плечи 
женщин, несовершеннолетних и 
пожилых. Мужчины же, «пребы-
вающие в полном расцвете сил», 
полностью находясь на иждиве-
нии своих «слабых половин», в 
таких, скажем прямо, не совсем 
достойных условиях чувствовали 
себя не очень комфортно. Но это в 
первое время… а потом, конечно, 
привыкли и даже пользовались 
своим «ущемлённым» положени-
ем…  

В тот период Саша, не будем 
скрывать, много пил, но и, надо 
признать, много писал. Подозре-
ваю, что он ещё и переводил из 
восточной поэзии, хотя раньше 

этим делом не занимался. И чем 
больше пил, тем больше писал. 

Стихи периодически публико-
вались в нашей газете. По моей 
просьбе он начал писать и детские 
стихи (некоторые я опубликовал в 
газете «Литературный Амшен»), 
но вскоре категорически отказал-
ся, мотивируя тем, что очень от-
ветственно писать для детей, что 
это очень важное дело – не его, и 
он больше не будет издеваться не 
только над собой и словами, но и 
тем более над детьми. 

Саша внимательно читал нашу 
газету. Говорю это с уверенно-
стью, потому что после выхода 
очередного номера он обязатель-
но встречался со мной, если, ко-
нечно, ему «что-то нравилось». 
Ко мне на работу он не приходил, 
терпеливо поджидал на проспек-
те Мира в районе Главпочтамта – 
напротив точки выносной прода-
жи пива, рядом с троллейбусной 
остановкой, куда приходили все 
мои дороги. Взахлёб рассказывал 
о понравившейся публикации, от-
мечал её достоинства. И это де-
лал так самозабвенно и азартно, 
как будто сам являлся её автором. 
Подозреваю, что в порыве вооду-
шевления он просто-напросто за-
бывал о существовании автора. 
Была только публикация. И был 
только он сам – Саша. 

Смешанные чувства одолевали 
меня. С одной стороны, я был до-
волен, что Саша активно творил. 
Но, с другой стороны… Меня всё 
больше и больше беспокоило его 
усиливающееся пристрастие к 
алкоголю. Творчество и алкоголь: 
жаль, что в тот период они были 
взаимосвязаны. 

После каждой нашей встречи 
Саша обязательно напоминал: 
«Очень прошу, только не говори 

Карлену*, что я пью». А затем 
считал своим долгом поклясться: 
«Не говори Карлену, и ты уви-
дишь, что я брошу пить!» И до-
бавлял: «Умереть бы мне за душу 
моего Карлена». 

Саша и Карлен дружили очень 
много лет, ещё со школьной ска-
мьи. Их студенческая жизнь 
прошла в Ереване: Сашина на 
филфаке Армпединститута, Кар-
лена – на отделении журналисти-
ки   госуниверситета. 

На третьем  курсе Саша пере-
вёлся на журналистику. Правда, 
перевёлся на очень короткое вре-
мя, и сразу же вернулся на свой 
родной факультет. «Не понрави-
лось», – коротко объяснил он. 

Сказать, что Саша уважал Кар-
лена, – значит совершенно ничего 
не сказать. Он благоговел перед 
ним. Я думаю, даже стеснялся 
его. 

Саша очень высоко ценил лите-
ратурные способности и изыскан-
но-утончённый вкус Карлена к 
талантливым произведениям. Для 
Саши Карлен был абсолютным 
авторитетом во всём: лучшим 
другом, примерным семьянином, 
замечательным журналистом 
и переводчиком. И ещё Саша с 
какой-то виноватой улыбкой го-
ворил: «Это из-за меня Карлен 
бросил писать стихи. Он сказал 
мне: «Ты есть, а это значит, что 
мне нечего делать в большой по-
эзии». Сказал он так и однажды 
по-мужски, без малейшей жало-
сти сжёг все свои тетради!» 

Не знаю, насколько это верно, 
но Саша утверждал, что всё имен-
но так и было.

Этот поступок Карлена Саша 
расценивал как наивысшее при-
знание своего – Сашиного, поэти-
ческого таланта. Признание, рав-
носильное Нобелевской премии! 
Нет, это не мои слова, именно так 
говорил сам Саша: «Мнение Кар-
лена равносильно мнению Нобе-
левского комитета!» 

Полагаю, что мысль о Нобелев-
ской премии понравилась Саше, 
и он её часто повторял, а со вре-
менем она не только стала, как 
говорят психологи, обсессией – 
навязчивой идеей, но и твёрдым, 
постоянно усиливающимся убеж-
дением. 

Саша высоко ценил свои про-
изведения, дорожил ими, считал 
их достойными всеобщего вни-
мания. И это чувство признания 
собственной гениальности без-

жалостно и упрямо дразнило его 
самолюбие. 

Как же несчастен ты, 
                                       Лев,
по сравнению 
                    с этим комаром,
свободно  пересекающим      
 границы твоей клетки. 
Совсем не трудно догадаться, 

кого здесь имел в виду Саша. По-
нятно, что в образе заклеткован-
ного Льва выступал сам Саша и с 
тоской следил за «нарушителями» 
границ. Лев тосковал. Лев отчаян-
но метался и бился о клетку. 

Он чем-то напоминал Толстов-
ского льва, подружившегося с со-
бачкой.

И в этом не было ничего предо-
судительного, да и удивительного 
тоже не было. 

Скорее, всё было с точностью 
до наоборот. 

Саша был уверен в своих си-
лах. Так спортсмен, выходящий 
на арену, верит в свои исключи-
тельные возможности. Ведь ка-
кой самоуверенный спортсмен, а 
спортсмен должен быть самоуве-
ренным, не мечтает стать олим-
пийским чемпионом, не пред-
ставляет себя на высшей ступени 
пьедестала почёта, не купается в 
восторженных волнах оваций бо-
лельщиков.

Воистину, «ведь плох тот сол-
дат, который не мечтает стать ге-
нералом»?! 

А Саша метил в маршалы лите-
ратуры.

Будучи очень добрым челове-
ком с чрезмерно обострённым 
чувством справедливости, ему 
порой приходилось буквально на 
грани, до крови разбитыми кула-
ками Добра защищать её – Спра-
ведливость, и при этом он часто 
сокрушённо повторял знамени-
тые слова Сиаманто: 

О человеческая 
                Справедливость, 
дай мне плюнуть тебе
                                  в лицо. 
Нет, всё же не прав был Сиа-

манто: мало того, что до посине-
ния терпевшая постоянные побои 
и унижения Справедливость, при-
крываясь худенькими ручонками, 
забившись в угол, сама нуждается 
в защите, да ещё и «плюнуть тебе 
в лицо»? 

За что?! 
Нет, чтобы защитить её, нужна 

крепкая рука чемпиона по боксу 
с резким, ошеломляющим уда-
ром. 

Например, такая рука, как у 
Саши. Даже не такая, как у Саши, 
а именно его рука и нужна, имен-
но Сашина рука нужна. 

«Ты видишь эту руку, видишь? 
– спрашивал Саша и сам же от-
вечал: – Конечно же, видишь! Ты 
не можешь не видеть! Ведь это 
– рука чемпиона Европы по бок-
су!» 

И Саша во всеоружии стоял 
перед съежившейся Справедли-
востью и доступными ему спо-
собами – а ему были доступны 
только слово и кулак – из самых 
последних сил защищал её.

Саша был прав. Потому что 
он верил в свою исключитель-
ность.

Точно так до сих пор я верю, 
что родился «в белом халате». И 
это мое призвание, это моё пред-
назначение перед Богом – враче-
вание, исцеление людей. Я твёрдо 
верю в это, я часто представляю 
себя спешащим на помощь… 
Практически во всех своих снах 
и представлениях я всегда спешу 
кому-то на помощь, часто падаю, 
до крови разбиваю ноги и руки, 
поднимаюсь и вновь бегу... 

Это сон или реальность? 
Я никак не могу разобрать.
И пусть в силу разных, возмож-

но, в какой-то мере  и от меня за-
висящих причин я не надел белый 
халат, но никогда не запятнал тот, 
свой, сверху данный, в котором 
родился. Я никогда ему не изме-
нял. 

Саша с чувством какой-то вну-
тренней ответственности – ответ-
ственности именно перед самим 
собой – защищал свой, созданный 
своими представлениями мир, в 
котором он был настоящим – са-
мим собой. 

Он вёл свой бой. 
И в этом неравном рукопашном 

бою без правил наносил удары и, 
к сожалению, пропускал, порой 
даже очень чувствительные…

И всё же самый неожиданный, 
самый резкий, самый ошеломля-
ющий удар Гаруни Саша – Зар-
занд нанёс вечером одного из 
самых рядовых, самых непри-
мечательных дней – 22 декабря 
2013 года: ровно за десять дней 
до своего 66-летия. Это был та-
кой сокрушительной силы удар, 
что до сих пор я не могу прийти 
в себя, до сих пор земля ходит 
под моими ногами, нет, резкими 
толчками уходит и уходит из-под 
моих ног, и до сих пор аритмично 
пульсирует её сорвавшееся серд-
цебиение.

…Саша умер неожиданно. 
Умер в одиночестве. 
Сидя за письменным столом. 
И в тот самый последний миг, я 

уверен, вся его душевная энергия, 
все его внутренние силы были на-
правлены на создание нового сти-
хотворения.

Об этом стихотворении он как 
бы вскользь сказал мне за не-
сколько дней до своей смерти. 
Сказал просто и, не удивляйтесь, 
скромно, как само собой разуме-
ющееся дело, как неоспоримый 
факт: «Скоро я покажу тебе такой 
шедевр, что земля не выдержит 
под твоими ногами, взорвётся как 
Спитакское землетрясение. Он 
уже почти готов в моей голове. 
Надо сесть и не полениться пере-
нести на бумагу». 

Нет, он не хвастал, он говорил 
правду. 

Только в одном ошибся: земля 
всё же выдержала. 

Не выдержало его сердце.
Артавазд САРЕЦЯН

На снимке: Саша Мкртчян (слева)    
и автор рассказа (1974 г.)

*Карлен Арсенович Яланузян 
– телевизионный журналист, 
переводчик произведений Норы 
Аргуновой, Юлиана Семёнова, 
Наринэ Абгарян и других авто-
ров. В его переводе издатель-
ство «Союз писателей Арме-
нии» в 2014 году издало роман 
Даура Начкебиа «Берег ночи».

она,  ждали встречи с именитым  
футболистом.  

Астамур Адлейба рассказал 
юным спортсменам,  что Ники-
та Симонян является  самым из-
вестным футболистом в истории 
сухумского «Динамо», который  
начинал свой пусть с детской 
одноимённой команды и впослед-
ствии добился огромных успехов 
в футболе. Футбольный клуб по-
дарил Симоняну майку с его фа-
милией и цифрой девять,  под ко-
торой он выступал. 

Легенда большого футбола и 
наш соотечественник Никита 
Павлович Симонян пожелал уда-
чи юным абхазским футболистам, 
поделился с ними секретами сво-
их успехов  и подарил клубу «Ди-
намо» футбольные мячи. 

«Главное, чтобы вы любили 
футбол, наращивали своё мастер-
ство, скорость, футбольный ин-
теллект, а также любили  футболь-
ный мяч. Все  это в совокупности 
откроет вам широкие возможно-
сти на вашем пути  к большим 
высотам», – сказал он.  

***
Приезд футболиста такого 

уровня в Сухум – это хороший 
повод поинтересоваться вопро-
сом развития футбола в Абхазии. 
После мероприятия я немного по-
общалась с председателем Госу-
дарственного комитета по делам 
молодёжи и спорту Джемалом Гу-
баз, который ответил на несколь-
ко моих вопросов. 

– С чем именно связан приезд 

Никиты Симоняна в Сухум? 
– Никита Павлович приезжал 

в связи со 100-летием москов-
ского «Спартака». Как вы знае-
те, он начинал свои первые шаги 
в футболе именно в сухумском 
«Динамо». Ему сейчас 95 лет. Хо-
телось бы, чтобы наша молодёжь 
его увидела и брала  пример  со 
спортсмена такого уровня. При-
ехал он в Сухум с мастером спор-
та международного класса Ахрой 
Цвейба, который играл в тбилис-
ском «Динамо» и одновременно 
во всех чемпионатах Украины, 
СССР и России. 

– Какие в дальнейшем намеча-
ются мероприятия с участием 
наших футболистов? 

– Летом прошлого года  к нам 

приезжал министр спорта России 
Олег Матыцин, который пригла-
сил наших спортсменов на откры-
тый чемпионат России по разным 
видам спорта. Он откроет боль-
шие возможности для абхазской 
молодёжи, которая хочет реализо-
вать себя в спорте. 

– Есть абхазские игроки, вы-
ступающие  в российских фут-
больных клубах? 

– В Чемпионате России по фут-
болу из абхазов в основном со-
ставе ЦСКА играет молодой пер-
спективный игрок Заур Тарба...

– Как развивается футбол в 
Абхазии? 

– У наших юных футболистов 
большие возможности. Чтобы 
они играли на международном 
уровне, необходимы старания и 
желания  как самих детей, так и 
тренеров. Все в совокупности 

даст хорошие результаты.  У нас 
много перспективных игроков. 

– В прошлом году, насколь-
ко мне известно, не состоялся 
Чемпионат мира по футболу 
версии ConIFA. Готова ли наша 
национальная сборная в случае 
необходимости продолжать 
участие в нём? 

–  Чемпионат был отменён в свя-
зи с пандемией коронавирусной 
инфекции. В связи с непростой 
ситуацией в мире мы не знаем, 
что будет дальше, состоится ли 
этот чемпионат. Мы планируем 
провести в Сухуме Кубок горских 
народов по футболу, в котором  
будут  участвовать наши братья из 
Кавказа. Этот турнир будет ничем 
не хуже. 

Эсма АРДЖЕНИЯ 

(Окончание.
Начало на 1-й стр.) Встреча с легендой 
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

***
Расчеты зенитных ракетных комплексов (ЗРК) военной базы Юж-

ного военного округа (ЮВО) в Абхазии отразили ракетные удары 
авиационных и морских сил условного противника.

Личный состав ракетных комплексов занял стартовые позиции, ор-
ганизовал систему связи и управления, привел технику из походного 
положения в боевое.

В условиях радиопомех боевые расчеты ЗРК отработали поиск, со-
провождение и уничтожение воздушных целей условного противни-
ка. Средства нападения условного противника были поражены элек-
тронными пусками ракет. Всего было выполнено около 70 вводных 
по ликвидации угроз ракетных атак. Разведка целей осуществлялась 
с применением штатного радиолокационного оборудования ЗРК.

Кроме того, дежурные подразделения базы ликвидировали дивер-
сионно-разведывательные группы условного противника, предпри-
нявшего попытку нападения на стартовые позиции ракетных ком-
плексов.

При выполнении задач были задействованы ЗРК «С-300», «Оса-
АКМ» и «Стрела-10».

ПРЕСС-СЛУЖБА ЮВО

В ЮЖНОМ ВОЕННОМ ОКРУГЕ  МО РФ
Военнослужащие военной базы Южного военного округа 

(ЮВО), дислоцированной в Республике Абхазия, приступили к 
сезонным работам по переводу военной и специальной техники 
на летний режим эксплуатации.

Всего предстоит обслужить более 900 единиц военной и спе-
циальной техники, в т.ч. танки Т-72Б3, бронетранспортеры                
БТР-82АМ и 152-мм самоходные гаубицы «Акация» на базе бро-
немашин Су-100, другой автомобильный транспорт, как на колёс-
ной, так и на гусеничной базе.

Для качественного проведения работ создано около 30 совре-
менных специализированных постов технического обслуживания. 
Регламентные работы на технике проводятся как в пунктах посто-
янной дислокации техники, так и в полевых условиях на горных 
полигонах «Цабал» и «Нагвалоу».

На специализированных постах в парках водители автомобилей 
и экипажи боевых машин осуществят проверку работоспособно-
сти агрегатов, электрических бортовых систем, узлов и оборудо-
вания, осмотрят силовые установки и топливные баки, произведут 
замену масла и специальных жидкостей.

В связи с особенными климатическими условиями, такими как 
повышенная влажность, соленый воздух, высокая температура, 
особое внимание уделяется обслуживанию систем охлаждения и 
кондиционирования воздуха, защите узлов и агрегатов от корро-
зии.

Государственный комитет 
Республики Абхазия  по уп-
равлению государственным 
имуществом и приватизации  
объявляет II  тур открытых 
торгов  в форме аукциона  на  
реализацию  недвижимого 
имущества должника:  

ЛОТ  №1 – автотранспортное 
средство  «Jaguar S-type», 1999 
г/выпуска, гос. номер А 707 СС 
АВН.

Цена  имущества, выставлен-
ного на торги, составляет  52000 
(пятьдесят две  тысячи) руб.

Условия, место, время аук-
циона ( торгов):

1. Шаг аукциона  составляет   
2 % от   начальной цены реали-
зуемого имущества. Форма  пла-
тежа – безналичный расчет;

2. Документы, предоставляе-
мые для участия в торгах:

– соискатель предоставляет  
подтверждение об уплате за-
датка в срок  (5 %  от начальной  
цены продажи). 

 – предоставление  докумен-
тов  соответствующих требова-
ниям действующего законода-
тельства.

3. Срок приема  заявок – в те-
чение 20 дней с момента публи-
кации данного сообщения.

4. Время проведения аукцио-
на:

– не ранее 11 дней с момента  
прекращения приема заявок.

Претенденты  представля-
ют следующие документы:

1. Заявку.
2. Платежный  документ с от-

меткой банка об исполнении,  
подтверждающий внесение  
соответствующих денежных 
средств в установленных Зако-
ном  случаях.

3. Физичесике лица представ-
ляют документ, удостоверяющий 
личность.

4. Юридические лица допол-
нительно представляют  следую-
щие документы:

а) нотариально заверенные 
копии учредительных докумен-
тов;

б) решение в письменной фор-
ме  соответствующего органа 
управления о приобретении иму-
щества (если  это необходимо в 
соответствии  с учредительными 
документами претендента  и за-
конодательством государства, в 
котором  зарегистрирован пре-
тендент);

в) сведения о доле Республики 
Абхазия административно-тер-
риториальной  единицы в устав-
ном  капитале  юридического 
лица;

г) иные документы, требования 
к представлению которых может 
быть установлено законодатель-
ством Республики Абхазия;

д) опись представленных до-
кументов.

Данное  информационное  со-
общение  является публичной 
формой оферты для  заключе-
ния договора о задатке в соот-
ветствии со статьей 426 Граж-
данского Кодекса Республики 
Абхазия, а подача  претенден-
том  заявки и перечисление  за-
датка являются  акцептом  такой 
оферты, после  чего договор о 
задатке считается  заключен-
ным в  письменной форме.

Участниками аукциона  при-
знаются  соискатели, призна-
ющие  обязательность выпол-
нения условий. Победителем  
конкурса  признается  претен-
дент, предлагающий наилучшие 
условия.

Предоставление  полной  
информации  по данному объ-
екту  и процедуре  проведения 
аукциона, а также  перечень  
необходимых документов и 
прием  заявок  на участие  в 
аукционах по реализации  объ-
ектов  осуществляется  Госко-
митетом  Республики Абхазия 
по управлению государствен-
ным имуществом и привати-
зации  по адресу: г. Сухум, ул. 
Пушкина, 16 (офисный центр  
Гудоу-Плаза). тел. 229-75-98; 
229-75-66; 89407170007; эл. по-
чта  privatization@internet.ru, 
а также на сайте Госкомиму-
щества РА gki-ra.org.

В Сухуме состоялась церемония открытия Паралимпийского 
комитета Республики Абхазия, в которой приняли участие  спор-
тсмены, политики,  общественные деятели республики, предста-
вители Паралимпийского комитета России. 

Мероприятие открыл помощ-
ник председателя Госкомитета 
по делам молодежи и спорту 
Республики Абхазия Рафаэль 
Ампар, он отметил, что в дека-
бре 2021 года комитет прошел 
юридическую регистрацию. На 
состоявшемся учредительном 
собрании был выбран предсе-
датель организации. Им  стал 
Леон Цвижба. Развитие спорта в 
Абхазии дошло до того уровня, 
когда пришло время создть Па-
ралимпийский комитет. Каждый 
человек имеет право занимать-
ся спортом, в том числе и люди 
с ограниченными физическими 
возможностями. 

В Абхазии паралимпийский 
спорт был и раньше, но теперь 
он приобрёл официальную фор-
му. Такая возможность при-
влечет людей с ограниченными 
возможностями, которые хотят 
заниматься спортом, но по ка-

ким-либо причинам не могли ре-
шиться на это». 

Председатель Паралимпийско-
го комитета, мастер спорта меж-
дународного класса,  двукратный 
чемпион России по паратхэквон-
до Леон Цвижба поблагодарил 
государство и коллег за  помощь  
при создании комитета и расска-
зал о планах по развитию пара-
лимпийского спорта в Абхазии: 
«Мы будем развивать десять 
видов спорта, которые подходят 
Абхазии по климатическим усло-
виям. В дальнейшем мы постро-
им спортивный комплекс, чтобы 
дети с ограниченными возмож-
ностями могли развиваться в 
спорте».

Также он отметил: «Мы люди 
не с ограниченными способно-
стями, а люди с ограниченными 
возможностями. К сожалению, я 
не могу поднять стакан воды пра-
вой рукой, но могу подтянуться 

на турнике. Все наши ограниче-
ния – в нашей голове».

Соучредитель комитета, пред-
ставитель Паралимпийского ко-
митета России, старший тренер 
паралимпийской сборной России 
по гребле на байдарках и каноэ 
Ахиллес Маврофиди отметил, 
что он является сухумцем и все 
его первые спортивные достиже-
ния начались здесь. Он был тре-
нером, после войны провёл пер-
вые соревнования по футболу 
среди ампутантов. А.Маврофиди 
зачитал приветственное слово 
президента Паралимпийского 
комитета России Павла Рожко-
ва, в котором говорилось, что 
Комитет будет содействовать 
развитию и популяризации пара-
лимпийского спорта в Абхазии, 
а также предлагалось подписать 
меморандум о дружбе, сотрудни-
честве и взаимопомощи между 
двумя комитетами. 

 Начальник отдела паралим-
пийских видов спорта Центра 
спортивной подготовки сборных 
команд России Анатолий Лев-
ченко отметил, что в силу из-
вестных международных обсто-
ятельств Россия заблокирована 
по всем видам спорта, в связи 
с чем было принято решение 
о проведении всех внутренних 
чемпионатов в открытом фор-
мате. Таким образом они станут 
международными. «Поэтому 
пусть абхазские паралимпийцы 
готовятся к встрече с российски-
ми спортсменами», – сказал он и 
пожелал удачи.

Милана ЖИБА
Фото автора

ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
ПАРАЛИМПИЙСКОГО 
СПОРТА В АБХАЗИИ

РАЗМЫШЛЕНИЯ, НАВЕЯННЫЕ 
ВЫБОРАМИ В ПАРЛАМЕНТ... 
Кто-нибудь из вас когда-нибудь 

смотрел историческую мелодра-
му  «Анжелика»? 

На мой взгляд, отличный  
фильм, на  все времена.  

Красивые актеры (одна Ми-
шель Мерсье чего стоит), инте-
ресный сюжет, романтические  
герои, в которых влюбляешься 
сразу, интересные исторические 
факты. И тут я решила провести 
аналогию с нашей сегодняшней 
реальностью.

В одной из серий фильма  мне 
запомнился яркий эпизод, когда 
главный герой Жоффрей де Пей-
рак мечтает о том, чтобы начать 
свинец превращать в золото. Да 
здравствует химия! Тогда это 
считалось невозможным. 

Но только  не для  Жоффрея 
де Пейрака, который был мыс-
лителем. И  не только мыслите-
лем, он был благородным, муже-
ственным  мужчиной и уверенно  
шёл к своей цели. 

Такие, как он, в то время счи-
тались еретиками,  и «святая» 
инквизиция католической церк-
ви преследовала их, сжигая на 
кострах. Но для него  совсем не 
важно было, поверит ли в него 
«святая» церковь, куда важнее 
было, чтобы ему поверила люби-
мая женщина Анжелика.  Идея 
превращения свинца в золото, 
как история любви Анжелики и 
Жоффрея, имеет  счастливый ко-
нец. 

Сегодня нашу жизнь не пред-
ставить без золотых украшений, 
но ведь были времена, когда ал-
химию (предшественницу хи-
мии), изучающую вещества и их 
превращения,  связывали с маги-
ей и астрологией.

Сегодня мы в какой-то степени 
схожи с инквизиторами, кото-
рые  подвергают сомнению все, 
что может вывести наш народ  
на очередной виток развития. 
Правда,  мы  никого не сжигаем 
на кострах (слава Богу, все мы 
цивилизованные люди) и, воз-
можно, мы активно не выступа-

ем против жофреев де пейраков, 
но мы порой проявляем безду-
шие,  слепоту, невежество,  под-
даёмся искушениям временных 
благ, и все это мешает нам оч-
нуться и выбрать для себя путь, 
который приведёт нас к хорошей 
жизни. 

Победить кризис в стране для 
многих – это уже что-то из рода 
фантастики. Но когда есть такие 
люди, как Жоффрей де Пейрак, 
на которых держится наш мир, 
и когда они приходят во власть  
или же каким-то другим спосо-
бом ответственно выполняют 
свою работу, всегда есть надежда 
на светлое будущее и  вера в то, 
что мы и порядок наведем, и, как 
говорится, в космос полетим. 

Нужно помнить всегда, что не 
все то золото, что блестит, и что 
ничего нет невозможного. 

Нужно как минимум верить 
в свою страну и делать все воз-
можное, чтобы вывести ее из ту-
пика, и не делать выбор в пользу 
сладкой жизни, где мы рискуем 
потерять себя!

Если вы не смотрели классику 
кинематографа, то стоит навер-
стать упущенное.  Фильм дает 
нам не только переживания вме-
сте с актерами, но и погружает 
нас в историческую эпоху и за-
ряжает оптимизмом и надеждой. 
Причем вымысел авторов тесно 
переплетен с реальными собы-
тиями революционной Франции 
той эпохи.

Эсма АРДЖЕНИЯ


